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主持人：本报记者 李 翔

4月26日，辽宁男篮球员赵继伟（左）获选总决赛最有价值球员。

青春、阳光、上进、活力无限，这是辽宁
男篮的特质，也是球迷们一直喜欢辽宁男篮
的重要原因。当韩德君、李晓旭等主力球员
逐渐老去，郭艾伦、赵继伟、付豪等曾经的小
将也不再年轻，辽宁男篮新生代的发挥格外
受人关注，因为他们是辽宁男篮的未来。

可喜的是，不负期待，辽宁男篮后继有
人！在本赛季季后赛相继横扫山西队、广东
队、浙江广厦队的夺冠之旅中，张镇麟、周俊
成、吴昌泽等年轻队员做出了重要贡献，撑

起了辽宁男篮的一片天。下面，让我们用简
要的数据去描述几名辽篮新生代球员的本
赛季表现。

作为辽宁男篮年轻一代的代表，张镇麟
如今已然成为球队的锋线主将，是球队的核
心球员之一。整整一个赛季，张镇麟的场均
出场时间达 37 分钟，是队内出场时间最多
的球员。4场总决赛，辽宁男篮并未遇到太
大挑战，张镇麟在场上发挥平稳，场均得到
10分。

值得一提的是，张镇麟在半决赛对阵广
东队的比赛中，3 场比赛一共拿到 52 分、15
个篮板、7 次抢断。在这种级别的比赛里，
能够把攻防做得这么好，足以体现张镇麟如
今的实力以及巨大的发展空间。

在郭艾伦、赵继伟之后，第三后卫周俊
成深得主帅杨鸣信任，4场总决赛全部参与
球队轮换，一共拿到12分、5个篮板，投篮命
中率 66.7%，三分球命中率高达 100%，相信
经过今年总决赛的历练，对周俊成的成长会

有很大帮助。
此外，锋线小将俞泽辰本赛季出场 28

次，场均出场12.0分钟，场均砍下4.3分、1个
篮板、0.3次助攻，投篮命中率43.7%，三分球
命中率39.7%。尽管有球迷认为俞泽辰攻强
守弱的特点不太适合辽篮目前的战术体系，
但更须看到，俞泽辰的身体天赋和学习能力
是顶级的，而这仅仅是他征战 CBA 的第一
个赛季。

吴昌泽本赛季出场21次，场均出场18.8

分钟，场均砍下 4.1 分、3.1 个篮板、0.6 次助
攻 ，投 篮 命 中 率 44.4% ，三 分 球 命 中 率
20.7%。只是目前队内锋线的“内卷”很严
重，他的发挥空间受到限制。

鄢手琪本赛季出场30次，场均出场17.3
分钟，场均砍下 4.0 分、1.8 个篮板、2.0 次助
攻 ，投 篮 命 中 率 32.8% ，三 分 球 命 中 率
26.5%。坦率地说，在拥有国内超豪华后卫
线的辽宁男篮，鄢手琪需要更加努力，拿出
更加光鲜的数据才能获得更多比赛机会。

年轻球员撑起辽篮一片天
本报记者 朱才威

辽宁男篮在 4 月 26 日夺得队史第二
座总冠军奖杯，可喜可贺。这是辽宁篮球
的荣耀时刻，是一个值得纪念的日子。

自从 1995 年成立职业联赛以来，多
少代辽宁篮球人一直为着总冠军而努力，
经历了无数次失败，到了这批队员，终于
两次夺得总冠军，可以说是完成了辽宁篮
球人的梦想。

在运动员时期，我也曾经参加过总决
赛，有过与总冠军擦肩而过的经历，这批
辽篮队员也相当于帮我实现了梦想。作
为一名老大哥，我想对这些小兄弟说：继
续努力，争取为辽宁拿到更多的冠军。他
们的年龄和竞技状态都在巅峰，他们需要
把握住这个机会。

4年前，辽宁男篮夺得队史第一个总

冠军，但没能把冠军延续下去，第二个总
冠军让人们等了4年，其间也有过两次与
总冠军擦肩而过的遗憾。这一次夺冠之
后，希望辽宁男篮认真总结经验教训，在
心态上戒骄戒躁，努力向前，不能因为拿
了总冠军而放松对自己的要求，还是要认
真训练，提高自己。

如今 CBA 联赛的竞争非常激烈，能
够威胁到辽宁男篮的球队不在少数。逆
水行舟，不进则退，辽宁男篮需要继续提
高自己。总冠军不是终点，期待这支辽篮
给我们带来更多的惊喜。

总冠军不是终点
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总冠军是怎样炼成的
——辽宁男篮征战2021—2022赛季综述（上）

本报记者 李 翔

常规赛：有舍才有得

2021 年 10 月 17 日，辽宁男篮以全华班
阵容开启 2021-2022 赛季征程。挟十四运
会夺冠余威，辽篮开局阶段取得三连胜。在
第四轮被山西队阻击之后，辽篮以一波九连
胜结束第一阶段。凭借双杀浙江广厦队的
表现，辽篮力压对手以12胜1负暂居榜首。

第二阶段 15 场比赛，辽篮一头一尾遭
遇两场惨败，23分败给北京队，可以理解为
四大主力缺阵情况下的正常结果，但被缺兵
少将的新疆队大胜 22 分，让辽篮遭到质
疑。不过，在本阶段，辽篮 4 年来首次实现
对广东队的常规赛双杀，继续领跑积分榜。

第三阶段，辽篮时隔770天重新回到辽
宁体育馆，却以三连败开局，排名一度跌至
第三。郭艾伦回归后，辽篮以七连胜结束常
规赛，反超上海队和浙江广厦队，获得队史
第二个常规赛冠军。

从 38 轮常规赛来看，辽篮没有过分追
求成绩，而是利用常规赛让球员调整状态，
为季后赛蓄力。而且，辽篮为了尽可能地保
护主力球员不受伤病侵袭，常规赛某些场次
牺牲成绩也在所不惜。比如第二阶段首场

比赛，辽篮轮休了郭艾伦、韩德君、张镇麟和
李晓旭，战略上放弃的意图非常明显，这在
以往的辽篮比赛中是很少见的。而第三阶
段开局两连败之后，教练组并没有冒险让郭
艾伦复出，虽然这让球队咽下了三连败的苦
果，但得到充分休息的郭艾伦在季后赛首场
就打出“40+10”的数据，足以证明辽篮教练
组做出了正确的选择。

经过两个赛季总决赛的历练后，本赛季
的辽篮更加成熟。这不仅体现在球员身上，
也体现在主帅杨鸣身上。怎样看待常规赛
和季后赛？如何平衡二者的关系？非常考
验教练的执教艺术。2018-2019赛季，辽篮
在常规赛取得了刷新队史纪录的 25 连胜，
却在临近季后赛的时候伤了韩德君，教训不
可谓不沉痛。

作为一支志在总冠军的球队，常规赛对
辽篮而言，其实就是一个排位赛。想明白这
一点，就不难理解辽篮在常规赛一些场次做
出的选择。在沈阳赛区三连败期间，杨鸣身
上承担着巨大的压力，外界甚至传来“下课”
的声音，但回过头来看，对比广东队、浙江广
厦队等球队在季后赛遭遇的伤病潮，能以

“齐装满员”状态进入季后赛，个别场次采取
选择性放弃的策略是值得的。

外援：合适的才是最好的

如果参照“超级外援”的标准，无论是弗
格还是莫兰德都不合格。和人们印象中的
小外援不同，弗格在进攻端显得过于“谦
虚”，个人攻击欲望有限，在常规赛甚至有过
单场比赛得分不上双的尴尬，这让很多球迷
开始怀念哈德森。

不过，需要指出的是，在郭艾伦成长为
球队最主要的攻击手之后，辽篮近几个赛季
在进攻端始终由国内球员主导，弗格的出手

权注定会受到限制。另外，在高诗岩租借离
队、年轻后卫还不能独当一面的时候，辽篮
外线缺少一个“防守尖兵”。弗格防守意识
强，心甘情愿地承担起教练组安排给他的

“脏活累活”。辽篮是CBA少见的用小外援
去防对方小外援的球队，把相当一部分精力
放在防守端的情况下，再指望弗格在进攻端
打出很高的得分数据，未免强人所难。

事实上，在常规赛后期郭艾伦打打停停
的阶段，弗格也在不断校正自己的投篮准
星。第三阶段的10场比赛，弗格只有3场比
赛得分没有超过 20 分。进入季后赛，随着
莫兰德状态复苏，弗格的出场时间受限。辽
篮教练组采用的策略是，在比赛中段拿出几
乎整整一节的时间让弗格“放开抡”，最大限
度地发挥他在进攻端的效率。而弗格也没
有让人失望，半决赛第二场的第三节和总决
赛第二场的第二节，他都有过单节得到 14
分的高光表现。

自常规赛第二阶段代表辽篮出战以来，
莫兰德迟迟没有找到比赛感觉。在进攻端，
莫兰德接球之后往往只是象征性地做一个
假动作，然后就把球分出去，存在感非常
低。他的场均得分数据从上赛季在山西队
的14.3分锐减至不到7分，他也因此被很多

球迷贴上了“水货”的标签。
从常规赛收官阶段开始，辽篮教练组改

变了对莫兰德的使用策略，在进攻端给予他
一定的出手权。此举成功地“激活”了莫兰
德，在进攻端打得开心的情况下，莫兰德在
防守端的表现也越发出色，逐渐显示出防守

“大闸”的本色。
进入季后赛，莫兰德在球队中的战术地

位越来越高。尤其在与广东队的三场半决
赛中，莫兰德在内线完全限制住了对手的突
破，这成为辽篮能够横扫对手的“胜负手”。
与浙江广厦队的总决赛，莫兰德越战越勇，
保持“场均两双”的效率。值得一提的是，莫
兰 德 也 是 迄 今 为 止 唯 一 一 个 同 时 拥 有
CBA、NBA和NCAA总冠军头衔的球员。

近几个赛季，由于种种客观条件的限
制，CBA 球队在外援的选择上越来越趋于
慎重，不再盲目追求可以“大包大揽”的超级
外援。不难看出，辽篮寻找外援的目的性非
常强，小外援需要在有球和无球之间自如切
换，兼具得分和防守能力；大外援则需要在
四号位和五号位之间摇摆，能护筐，能封盖，
移动能力强。从这个角度来说，弗格和莫兰
德或许不是目前 CBA 数据最好的外援，但
一定是最适合辽篮的外援。

4∶0，辽宁男篮干脆利落
地击败浙江广厦队，夺得队史
第二座CBA总冠军奖杯。回
顾辽宁男篮这个赛季，征战过
程跌宕起伏，并不像季后赛九
战全胜所显现的那样一路平
坦。辽篮的这个总冠军，真的
没那么简单。

专家简介：刘相韬，
篮球教练员，前辽宁男
篮队员。


